
考察團參觀了順德北滘的廣東（潭洲）國際會展中
心、佛山中德工業服務區、中國首家機器人學

院——佛山機器人學院等，領略佛山科創成果；參觀粵
劇博物館、佛山祖廟，領略廣府文化發源地的人文魅
力；探訪佛山社會主義新農村，對佛山的經濟社會發展
有了更加全面、深刻的印象。團員們親歷國家新時代的
新發展，深感國家發展的速度之快，紛紛表示，香港要
積極融入國家發展大局。

李政華：冀「家己人」為佛山多提意見
李政華表示，佛山是好地方，是廣東經濟發展重鎮，
2017年，佛山GDP廣東第三，中國城市排行榜排名第
17位左右，是全國的製造業重鎮。他表示，佛山希望利
用粵港澳大灣區的機會，攜手港澳，為打造國際一流灣
區和世界級城市群作出應有貢獻。他表示，今後幾年將
是佛山全面深化改革的黃金期、推動創新發展的戰略機

遇期、深化區域合作交流的關鍵期，希望各位「家己
人」在考察的同時，多給佛山提意見，佛山願意藉助香
港這個超級聯繫人，把香港優質的服務業、科技和人才
引進佛山。

林鎮洪：高舉愛國旗幟宣傳佛山發展
林鎮洪表示，香港汕頭商會成立於1946年，是第一
個高舉國旗的商會，至今72年來堅持愛國愛港宗旨，
一直為愛國愛港事業貢獻力量。他表示，佛山經濟蓬
勃，是珠三角發展迅速的城市，而且居住環境好，包容
性強。他說：「佛山發展讓我們驚喜，因為佛山真正抓
住了智能高科技的發展。香港也要繼續維持自身優勢，
利用香港、國際的科創人才，抓住粵港澳大灣區和『一
帶一路』的發展機遇，與佛山的商會、社團進一步交流
合作，讓香港看到佛山更好的發展，佛山能更好利用香
港資源。」

陳旭斌：港商大灣區考察首選佛山
陳旭斌表示，他今年已經是第三次來佛山，佛山是港

商考察大灣區的首選。他說，今年上半年，佛山2017
年GDP達9,500億，位列廣東省第二梯隊城市的首位。
今年8月，廣州市與佛山市簽訂《深化創新驅動發展戰
略合作框架協議》，今後的發展前景廣闊。他續說，佛
山市委市政府非常支持香港中聯辦的工作，支持特區政
府依法執政，希望各位團員深刻感受國家對港澳居民提
供的便利，促進香港和佛山的交流合作，為「一國兩
制」的行穩致遠共擔責任，共享榮光。
在與佛山市工商聯、佛山市潮汕商會、佛山市潮州商

會的交流中，大家敞開心扉、暢所欲言，互相借鑒管理
經驗。考察團榮譽團長劉宗明表示，佛山戶籍人口400
萬，2018年GDP或將過萬億，經濟發展的速度和持續
性讓人欽佩，且佛山具有很強的區位優勢，交通方便、
文化燦爛，「以後大家都是大灣區人，香港和佛山一定
要繼續合作。」

陳立堅：佛山推進供給側結構性改革
陳立堅介紹了佛山的發展情況和近年來的工作重點。

她表示，佛山是全國重要的製造業基地，工業門類齊
全、配套完善，機械裝備、家電家具、食品飲料等傳統
優勢產業基礎雄厚，機器人、新材料、新能源汽車等新
興產業發展迅速。佛山素有武術之鄉、陶藝之鄉、美食
之鄉等美譽。近年來，佛山主要抓了六個方面的工作，
一是堅定不移推進供給側結構性改革，實施「以質取
勝、技術標準、品牌帶動」三大戰略；二是以智能製造
為主攻方向，加快製造業轉型升級；三是深入實施創新
驅動發展戰略；四是全面深化改革開放，加大「放管
服」改革力度，在全省率先編制實施市區兩級政府部門
權債清單；五是積極融入粵港澳大灣區協同創新體系；
六是着力提升城市治理水平。佛山市潮汕商會會長黃臚
生，佛山市潮州商會副會長兼財務總監、廣東康格律師
事務所合夥人陳嶽麟等與考察團成員深入交流。

鄭燦儒：讚好佛山發展
鄭燦儒用三個詞概括佛山：「好玩，好食，好做生
意。」好玩：佛山歷史悠久，是廣府文化的發祥地，葉
問、李小龍等佛山功夫的代表，在香港電影業的幫助之

下，聞名遐邇，成為全球華人的驕傲。好食：佛山是美
食之都，廣東名廚大多來自順德，粗料精製，粵菜獨具
特色。好做生意：自古以來，佛山就是中國的四大名鎮
之一，佛山如今更加開放包容，藉助粵港澳大灣區的發
展，推動創新和產業升級，高鐵通車之後，佛山到香港
只需40餘分鐘，便利的交通一定會讓佛山繼續走在開
放的前沿。他說：「佛山的經濟發展，不要急，但是要
快，爭飲粵港澳大灣區的『頭啖湯』。」
考察團成員尚包括：副團長李志強、吳漢忠、陳基
凱、林勵晴、卓少洪，顧問張恭立，財務陳正松，秘書
長陳惠娥，總務許芸生，團員卓少惠、張蘇婷、陳詩
珊、佘琼華、余新文、林成業、林裕添、紀惜清、陳妙
香、黃桂香、潘賽嬌、蔡雁卿、曾永浩、李惠琴、吳嫦
娟、黃澍漳、方俊彬、陳小玲、林鎮蓮、柯文植、鄭秀
英、邱禮娟、林立華、張良彬、陳加峰。
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■佛山市委常委、統戰部部長李政
華冀「家己人」為佛山多提意見。

深圳市市委統戰部副部長吳歡，寶安區區委常委、區委統戰部部長
鄭新強，統戰部深圳僑企聯會長鄭凱平、領亞集團董事長白建功等在
深圳領亞美生智慧綠谷與考察團親切交流。吳歡表示：「通過這次考
察活動，深圳速度、深圳奇相信大家都有目共睹，相信大家都能在
深圳找到發展商機。」
深圳市社科院經濟研究所副研究員吳燕妮為考察團一行人開展了題

為「新時代深圳營商環境」的講座，深刻闡述了深圳因為小微企業及
民營企業佔比大，加上重商政策支持，開放的層面將越來越多廣。因
此，應繼續擴大民營企業在「一帶一路」中的參與空間，政府也應提
供完善的企業管理服務、法律服務、諮詢與調查等商業服務，為民營
企業走出去保駕護航、為外資進入深圳提供安全感。因此，深圳與北
京上海相比，營商環境具有巨大優勢。

擴大民企在「一帶一路」參與空間
吳燕妮表示，「一帶一路」倡議已經走過了5年，國有企業在「一

帶一路」的建設中起了重要作用，在「一帶一路」沿線的投資大多是
基礎設施建設，消耗了國內過剩的產能，同時也是「一帶一路」沿線
國家的需要。然而要想增加經濟活力，必須要從國家層面讓民營企業
更多參與「一帶一路」建設，把中國優勢用民營經濟帶出去，促進資
本、產能、技術走出去，才是持久之計。

深政府可配合企業發展
吳燕妮強調，政府對商業服務對於促進中國企業「走出去」至關重

要，對於會計師、稅務師、律師和諮詢師的需求越來越大，為通過

「一帶一路」走出去的企業提供專業服務，運用企業管理服務、法律
服務、諮詢與調查、廣告業和社會中介服務等，要幫助企業增強應對
外部法律風險的能力，促進企業法務、合規部門發揮實際作用，為企
業保駕護航。
在吸引外資方面，深圳的金融法庭和知識產權法庭是全國其他城市

無法比肩的，《深圳市關於加大營商環境改革力度的若干措施》中，
第一條便是更加開放的貿易投資環境，用「負面清單」加準國民待遇
的方式，增強了外企投資的安全感。

香港汕頭商會粵港澳大灣區佛山、深圳商務考察
林 鎮 洪 任 團 長 獲 市 領 導 熱 情 接 待

香港汕頭商會粵港澳大灣區佛山、深

圳商務考察日前圓滿結束，考察團榮譽

顧問、中聯辦港島工作部副部長陳旭

斌，該團團長、香港汕頭商會會長林鎮

洪，該團榮譽團長、該會永遠榮譽會長

劉宗明等帶領該團一行42人，考察了佛

山和深圳的工業企業，佛山市委常委、

統戰部部長李政華，市統戰部副部長張

朝陽，市工商聯副主席陳立堅，佛山市

政協副主席鄭燦儒，市港澳台僑和外事

委員會主任黃衛平、副主任黎晏剛等熱

情接待了考察團。

深圳營商環境遠勝京滬
參觀深圳領亞美生智慧綠谷

■香港汕頭商會會長林鎮洪表示，
高舉愛國旗幟，宣傳佛山發展。

■中聯辦港島工作部副部長陳旭斌
表示，港商大灣區考察首選佛山。

■佛山市工商聯副主席陳立堅表示，
佛山將推進供給側結構性改革。

■深圳市委統戰部副部長吳歡希望考
察團成員在深圳找到發展新商機。

■佛山市政協副主席鄭燦儒表示，
佛山「好玩，好食，好做生意」。

■■香港汕頭商會粵港澳大灣區佛山香港汕頭商會粵港澳大灣區佛山、、深圳商務考察圓滿結束深圳商務考察圓滿結束，，團員表示團員表示，，回港後將大力宣傳佛山回港後將大力宣傳佛山、、深圳經濟發展深圳經濟發展。。

■考察團成員參觀中德工業服務區，體驗佛山地鐵模擬
駕駛。

■■考察團遊覽佛山祖廟和黃飛鴻紀念館考察團遊覽佛山祖廟和黃飛鴻紀念館，，領略廣府文化魅力領略廣府文化魅力。。

■考察團參觀佛山社會主義新農村，感歎佛山建設之快。 ■考察團到訪集文化、旅遊、休閒為一體的佛山時尚地標——「嶺南新天
地」。

■在深圳領亞美生智慧綠谷探討深圳營商環境。

■團員在深圳領亞美生智慧綠谷地標——「春筍」前合影留念。

■考察團成員參觀佛山科力遠智能製造有限公司生產車
間。


